

東京お茶の水ロータリークラブ



2023-24年度 RI 会長 ゴードン R. マッキナリー
世界に希望を生み出そう
 第 2580 地区ガバナー 栃木 一夫
 ロータリアンの心に火をつけよう

魅力あるクラブにするために
 行動しよう

2023-24年度 クラブ会長 牛島 聡

本日の卓話

クラブ協議会 次年度事業計画の発表

東京後楽 RC・東京お茶の水 RC 合同例会

(於)東京ドームホテル B1F シンシア

司会進行 点鐘	東京後楽 RC・工藤 研会員 東京後楽 RC・財津 康弘会長 お茶の水 RC・牛島 聡会長 お茶の水 RC・神保 宏充会員 東京後楽 RC・工藤 研会員
奉仕の理想 ゲスト・ビジター報告 ・ニコニコボックス報告 ・出席報告	

出席報告

- 東京後楽 RC
 会員 23 名
 ビジター 1 名
 ゲスト 20 名
- 東京お茶の水 RC
 会員 24 名



会長挨拶 東京後楽 RC・財津 康弘会長

東京お茶の水 RC の方々は初めてお目にかかります。東京お茶の水 RC との初めての合同例会ということで、これを機会に、よりお茶の水 RC と親しくなれば嬉しいなと思っております。今日は卓話で台北駐日経済文化代表処 横浜分処長の張さんにお出でいただきまして日本と台湾の関係についていろいろとお話を伺いたいと思っておりますので皆様ご期待ください。



会長挨拶 東京お茶の水 RC・牛島 聡会長

例会場は元々グランドパレスでしたが、グランドパレス営業終了に伴い例会場探しておりました際、東京ドームホテル様が引き受けていただけるということで当ホテルが我々の例会場になりました。後楽 RC の皆様とは少なからずご縁がありまして、藤田さんとは以前地区でお世話になりました。志熊さんには大変いろいろと勉強させていただきました。また長興さんとは同期ガバナー補佐で、当時は随分とお世話になりました。また先ほど島山さんと久しぶりにお会いしました。私は 2 度目の会長ですが、1 度目の 2017-18 年度会長時に同期会長ということで、今日久々にお会いすることができてうれしかったです。今日の合同例会を無事に終われます様によりしくお願いいたします。



ニコニコボックス (お茶の水 RC のみ掲載)

- 牛島会長 東京後楽 RC 様との合同例会よりしくお願い致します。張様本日の卓話よりお願い致します。
- 張 会員 本日の卓話を楽しみにしています。
- 土居会員 本日の卓話・張さんのお話楽しみです。タイミングとして良い時ですネ
- 木宮会員 東京後楽 RC 様との合同例会楽しみにしております。
- 大原会員 合同例会よりお願いいたします。
- 高山会員 東京後楽ロータリークラブの皆様よりお願いします。
- 山田会員 東京後楽 RC の皆さま、よりお願い致します。
- 山下会員 私が会長時に例会場のグランドパレスがコロナ倒産して例会場探して困った時に後楽さんのご協力で東京ドームホテルに決めました。改めてお礼申し上げます。

計 37,000 円 累計 629,500 円



台湾と日本における交流について

台北駐日経済文化代表処 横浜分処長 張 淑玲様

卓話者紹介 東京後楽 RC・尹 世玲会員

張処長は、日本でいうと総領事になります。日本にきた外交官の中の唯一の女性であり、エリート、エキスパートです。今日来ていただけるということで本当に感謝申し上げます。



張 淑玲様の卓話



経歴

- 1968年 台北生まれ
- 1994年 台湾淡江大学日本研究所法学修士
- 1993年 行政院僑務委員会 委員長秘書官
- 1996年 外交部長(外務大臣)秘書官
- 1998年 亜東関係協会 会長秘書
- 2001年 台北駐日経済文化代表処 政務部二等書記官、一等書記官
- 2007年 亜東関係協会秘書組長、文教組長
- 2014年 台北駐日経済文化代表処政務部長
- 2018年 亜東太平洋局 参事 兼 台湾日本関係協会 秘書長
- 2019年 台北駐日経済文化代表処横浜分処長(台湾駐横浜総領事)



本日は後楽 RC・お茶の水 RC の初めての合同例会にお招きいただきまして非常に光栄に存じます。少しでも台湾のことに対する理解が深まり、はじめて RC に参加する華僑もいますので、新たなご縁が生まれることを期待しております。

■台湾の概要及び最新情勢

- ・人口：2300 万人（神奈川+東京の人口ぐらい）
- ・面積：九州と同じくらい（日本の 6 分の 1）
- ・経済成長率：世界 22 位
- ・国際競争力：世界 6 位
- ・経済自由度：世界 4 位（アジア TOP）
- ・医療保険指数：世界 1 位（6 年連続）

国土と人口に比べて、決して小さな国ではないことがお分かりいただけるかと思います。

世界的なデータでいうと

- ・世界で最も安全な航空会社：エバー航空 14 位（11 年連続ランクイン）
- ・世界で最も安全な都市：台北市 4 位（424 都市中）
- ・民主国家指数：台湾 10 位（167 か国中、アジア TOP）
- ・国会議員の女性比率：4 割超

あと最近ニュースになりましたが「台湾海峡の平和と安定」亡くなった安倍総理も「台湾有事はすなわち日本有事だ」と心強い発言をしてくださり、麻生太郎氏も、1 月に行った国政報告会で「台湾有事は日本の存立危機事態」ともう 1 度言っています。こういう主張を持っている日本の政治家も多いことは本当に心強いです。この前の日米首脳会談でも同盟の強化を強調し、台湾海峡の平和と安定、ウクライナのようなことを決

してアジアで起こさせないという、国際連携が非常に大事だと、私もこの場でアピールしたいと思います。総統選挙が終わった直後ですが、中国の軍事演習は連続 4 日台湾海峡のあたりで行っています。台湾のみならず、この地域の脅威である共通認識を持っていただけたら、足並みを揃え国際連携を、価値観を共有し協力していくことが大事だということをこの場で敢えて提起したいです。

■台日交流について

台日間の人的往来

- ：コロナ前 700 万人の大台突破（台湾から 500 万人、日本からは 200 万人）
- ：コロナ明け（2023 年）

訪日外国人中、台湾 2 位（420 万人）

訪日外国人消費額：台湾 1 位

地方創成に非常に台湾が大事だと、今いろんな地方自治体の方が台湾との関係強化に取り組んでおられるのはそのためもあると思います。

また先月、台湾花蓮で大きな地震が発生し、多くの日本の方から、心温まるご関心、ご支援をいただきまして心から感謝申し上げます。日本も年明けに能登半島地震が発生し、被災者がまだ避難所暮らしをしております。台湾と日本は、楽しいとき苦しいとき大変なときも苦楽を共にする大事な仲間です。ですから共に頑張っていこうとメッセージを伝えたいと思います。私たちは今回の地震への対応は非常によく、地震発生後 3 時間で防災所、避難所を設置、避難所には Wi-Fi とプライバシーが保てる個室を用意しました。先日神奈川県知事の黒岩氏が私の事務所に来訪し、その話について 1 時間近く意見交換をしました。実際に神奈川県と台湾の間には、防災協定を結んでおります。台湾は 3 日以内で鉄道も復旧しました。台湾の観光地も旅行安心宣言を出します。ぜひ皆さんも落ち着いたら一度台湾に足を運んでいただけたらと思います。

いくつか具体的に最近の交流例を紹介します。

- ・2024 年 2 月：台南市議会と藤枝市議会が友好交流協定を締結
- ・2024 年 3 月：昭和天皇が皇太子時代、日本統治時代だった台湾に桜を植樹、その桜が里帰りし、静岡県森町の小國神社に植えられました
- ・2023 年 8 月：浜松市と台北市、姉妹都市締結
- ・2023 年 12 月：静岡市と台北市、姉妹都市締結
- ・2023 年 11 月：美しい伊豆創造センターと台湾観光協会、友好交流協定を締結
- ・2023 年 11 月：横浜市議会、台湾の姉妹議会と交流

横浜市と台北市の芸術交流、動物園交流（台北市動物園と、横浜市のズーラシア動物園、野毛山動物園と姉妹動物園）、東京スカイツリーと台北 101 の友好協定締結、しています。

静岡県における台湾との鉄道交流ですが、先週 2024 年 5 月、伊豆急と台北メトロは姉妹電鉄を結びました。また伊豆箱根鉄道、下田ロープウェイ、天竜浜名湖鉄道、

遠州鉄道、静岡鉄道と、台北メトロと友好協定締結し、静岡のすべての私鉄は台湾の鉄道の姉妹鉄道になりました。なぜ姉妹鉄道をやるかという、鉄道は市民の足、観光の顔だけではなく「物産の鍵」です。地方創成の鍵は、関係人口作りと物産の販売です。それは姉妹鉄道の締結によって達成できるのです。実際その他にもいろんな姉妹鉄道があり、台日間には50組の姉妹鉄道、姉妹駅があります。鉄道に限らないのですが、鉄道を結べば、物産交流、観光交流にも繋がるので地方創成には大事です。そういう交流で、台日間の地方創成がさらに進むことを期待して、取り組んでいることを紹介したいです。なぜ、台日間にそんなに多くの姉妹鉄道があるか、あと32の同盟駅があるか、そこからも台日間の絆の深さがわかります。台湾の鉄道は、日本が台湾統治時代に作った鉄道です。ですからレールの幅、転車台等、全部一緒です。だから鉄道ファンは台湾に行く方がかなり多く、台湾の鉄道を見に来て、外国なのに懐かしい気持ちになります。他の国にはないものです。

私は何でもやるということでも有名な総領事です。神奈川テレビに出て、パイナップルのテレビショッピングもしました。そこまでは外交官、総領事は私ぐらいで、30分の番組です。ずっと台湾の果物の切り方から食べ方までを紹介してました。排骨弁当を、京浜急行鉄道傘下の京急ストアで限定販売しました。台湾の豚肉は口蹄疫の影響で23年日本に上陸できませんでした。上陸するときは盛大に宣伝したいため、グアバジュース付500円で売り出し、開店5分で売り切れしました。台湾の豚肉の宣伝、それが私たちの期待する効果です。1000個、孤児院、養護施設にも出しました。パイナップルもいっぱい出しましたが、そういう絆でまた若者たちにも繋がることできればと思います。

■ロータリーの話

日台両国のロータリー親善会議を2年毎に、日台で交互に実施しています。去年は台北で実施、日本から410名、台湾から470名、合計900名近い方がロータリー親善会議に出ました。台北市長も出席しました。世界ロータリアン数TOP15ですが、台湾もランクインして、35,000人がロータリアンで、900以上のクラブを持っています。人口の割合でいうと、世界一と言えます。キワニスとライオンズクラブと並んで3大公益団体ですけど、キワニスの例だと日本はキワニスの会員は2000人、台湾では2万人です。ロータリー、ライオンズクラブ、キワニス合わせて、台湾では奉仕精神を持っている方がかなり多いということを紹介したいです。台湾におけるロータリークラブの成長ですが、コロナ禍も関係なく毎年増え続けています。私もロータリーの名誉会員でいろんなお誘いがきたら行きます。

■台湾と日本のきずな

最近発生した地震の関連で報告しますと、台湾も1999年に中部大地震が発生し、そのときも日本から救援隊がどの国よりも早く台湾に来てくれました。私も台中に行きました。救援隊と一緒に動いて、当時私は台湾の外務省の日本課長でした。そのときも日本財団や、阪神大震災の被災者の方々とか、多くの支援をいただきました。東日本大震災のときには、台湾から250億を超えた義援金が募られ、多くの日本の方に今でも感謝されていますが、私たち台湾にとってみれば、中部大地震の恩返しにすぎません。それから今年、年明けの地震におきまして、政府としては6000万円、その

日に特別予算を組んで日本側に渡しましたが、一般国民からは2週間限定で25億以上のお金が集まり、能登半島の被災者に渡しました。その直後に、花蓮でも地震が発生し、多くの日本の方が募金を行ってくれました。明後日、海老名、大和、綾瀬、座間の市長たち皆一緒に義援金を引き渡しに来ます。黒岩県知事も先日来ました。大変ありがたいです。

地震の直後に東伊豆町が台湾の提灯点灯式を行い、台湾の提灯をあげて被災地に祈りを捧げたのですが、私もNHKと日本テレビ、静岡の取材を受け、日本のことを感謝しました。

そのあとに、日本の方の関心度数に感謝するために、尹さんもイベントをやりました。台湾の国会議員は女性が4割を占め、起業家も、日本は30%欠けていますが台湾はそれを超えています。尹さんが会長を務めている、世界華人工商婦人協会というグループ、皆さん女性起業家ですが、池袋で献血活動を行いました。台湾の今回の地震への感謝と、それからWHO、残念なことに会員になっていないのでその呼びかけをしました。

■台湾と日本の友情

コロナ禍で、台湾からマスクがあってもお金が足りない時には台湾政府から200万枚日本に寄贈しました。そのあとワクチンも日本からも無償提供されており、私もいろんな華僑の団体の寄贈を受けて、いろんなところにマスクを寄贈しています。パイナップルもそうですが、中国の一方的な金融措置を受け、行き場を失ったパイナップルを、亡くなった安倍総理が手に持って笑顔でパイナップルを宣伝する姿を、私たち台湾人は決して忘れません。いろんな私の管轄地域も台湾のパイナップルを給食に使ってくれたり、今ではパイナップルはどこのスーパーでも置くようになり、日本の輸入の量も前年比で9倍増えました。企業の寄付をいただき、1トンくらいのパイナップルを恵まれない子供たちのところに届けました。

台湾における対日世論調査では、最も好きな国、今後台湾が最も親しくすべき国は全部日本です。2位以降を大きくかけ離しています。日本における対台湾世論調査も同じで「親しみを感じる」では、アジアでは台湾が1位です。相思相愛、正式な国交はないものの、多分相思相愛の関係にあるというのはお分かりいただけるかと思います。

また台湾のイベントが開催されており、先週はTAIWAN PLUSが盛大に開かれまして、私の管轄地域では伊豆高原で4つの姉妹鉄道締結にあわせて、台湾フェアを行いました。こういうイベントはスカイツリーとか横浜中華街などいろんな所でやっております。

- ・8/2~1ヶ月、赤レンガ倉庫で、台湾祭り開催
 - ・9/16~ 横浜市役所の1階で台湾ウィークを開催
 - ・10/10 双十節、今年も盛大にパレードを開催
- 中華民國の国旗が、外にいっぱい出され、中華民國満載で言えるところはほんとは横浜以外にはないと思います。私は横浜の総領事としてはほんとに誇りに思います。もし10/10お時間取れましたら、ぜひ遊びにきてください。



■経済連携

台積電 (TSMC) について少し触れます。経済連携の面では、今半導体が筆頭格ですが、熊本に第一工場が竣工、今建設を開始しようとしています。熊本には4兆円以上の経済波及効果が見込まれています。

ASEも世界一ですが、日本で山形の工場を買収し、第二工場を日本で作るそうです。その社長は親友ですが、世界一なのは半導体だけではない、ジャイアント

(GIANT)の自転車とか、いろんな分野で台湾は世界一です。でも日本と競合関係にあるのではなく、相互補完的な企業が多いので、今後もぜひ経済連携を強めていきたい、CPTPPとWHOもぜひ入りたいと思います。

台湾がWHOに参加し、CPTPPに参加することは、台湾のみならず、日本のため地域のため、また世界のためにもなりますので、ぜひ引き続きのご協力をお願いしたいと思います。

今回の講演で、こんなこと知らなかった、これは面白いと思っていただけるきっかけになればと思います。頭の片隅に「台日友好」があり、次回どうか海外に旅行に行く際は台湾を選んでいただき、台湾に行く前にプチ台湾旅行を楽しむために、いろんな所の台湾祭りにも足を運んでいただけると幸いです。



今後の予定

- 6/12 (水) (於)ブックハウスカフェ
クラブフォーラム「戦略委員会について」
- 6/21 (金) (於)東京大神宮 マツヤサロン
東京神田 RC 合同例会
※6/19(水)より振替
- 6/26 (水) (於)東京ドームホテル
「退任の挨拶」
牛島 聡会長・藤本 豊大幹事
- 7/3 (水) (於)東京ドームホテル
「就任の挨拶」
海江田 健司会長・中野 広行幹事